

Die Würde des Menschen

i

Demokratie ist nur möglich, wenn die Menschen **Grundrechte** haben. Die Grundrechte sind Rechte, die den Bürgern eines Staates garantiert sind. Im Grundgesetz stehen sie in den Artikeln 1–19. Diese Artikel im Grundgesetz dürfen nicht geändert oder gestrichen werden.

Die Grundrechte basieren auf den Menschenrechten. Das wichtigste Grundrecht steht in Artikel 1: Die Würde des Menschen ist unantastbar.

1

Lesen Sie die Texte und diskutieren Sie. Was bedeutet die Würde des Menschen?

Artikel 1, Grundgesetz

- (1) Die Würde des Menschen ist unantastbar. Sie zu achten und zu schützen ist Verpflichtung aller staatlichen Gewalt.
- (2) Das Deutsche Volk bekennt sich darum zu unverletzlichen und unveräußerlichen Menschenrechten als Grundlage jeder menschlichen Gemeinschaft, des Friedens und der Gerechtigkeit in der Welt.
- (3) Die nachfolgenden Grundrechte binden Gesetzgebung, vollziehende Gewalt und Rechtsprechung als unmittelbar geltendes Recht.

Allgemeine Erklärung der Menschenrechte der UNO, Artikel 1

Alle Menschen sind frei und gleich an Würde und Rechten geboren. Sie sind mit Vernunft und Geist begabt und sollen einander im Geiste der Brüderlichkeit begegnen.

Artikel 2 (Auszug)

Jeder hat Anspruch auf alle in dieser Erklärung verkündeten Rechte und Freiheiten, ohne irgendeinen Unterschied etwa nach Rasse, Hautfarbe, Geschlecht, Rasse, Religion, politischer oder sonstiger Anschauung, nationaler und sozialer Herkunft, Vermögen, Geburt oder sonstigem Stand.

